

EL TIEMPO.—Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.—En 24 horas.—Temperatura máxima al sol y al aire libre, 22,00.—Idem a la sombra, 18,80.—Idem mínima idem, 8,40.—Idem media idem, 13,60.—Oscilación, 10,40.—Agua de lluvia en milímetros, 0,60.—Agua evaporada en milímetros, 4,00.—Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0º, 753,99.—Temperatura a la sombra, 12,40.—Idem de termómetro húmedo, 12,20.—Tensión del vapor, 8,00.—Humedad relativa, 74,00.—Estado del cielo, despejado.—Dirección del viento, N. E.—Fuerza, ventolina.—Recorrido en 24 horas, 97.

# El Sur

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Córdoba, un mes . . . . .	2 pesetas
Provincias, trimestre . . . . .	6 »
Extranjero, trimestre . . . . .	12 »
Número suelto, 10 céntimos . . . . .	«
Franqueo concertado	

FRANQUEO CONCERTADO Director: Fernando Vázquez Ocaña DIARIO DE LA TARDE Año III.—Número 525.—Apartado n.º 74

Del Ayuntamiento

## La brillante gestión de nuestros ediles

En la pasada sesión municipal, modelo de corrección y estilo, se pusieron a debate dos asuntos que merecen ocuparse de ellos. Fué el primero el abono a un supuesto portero de la Casa de Córdoba en Sevilla de sus haberes. Este asunto ya se planteó en Julio del año anterior y se acordó, a instancias del señor Palomino, que fue quien hizo la propuesta, abonarle hasta aquella fecha y que se hicieran las gestiones de cese, ya que ni estaba nunca en la casa, ni la casa ya nos pertenece por el pleito de los señores Camino, ni aquella puede conservarse, pues está en un erial, sin vías de acceso y además cayéndose.

DE UN TESTIGO

## Cómo se desarrolló la sesión parlamentaria de ayer. En qué consiste la pacificación lerrouxista

Para tener «quorum» ayer se habían congregado en el salón de sesiones todos los diputados de las derechas. El Gobierno en pleno asistía al debate en el banco azul. Se observó que en los escaños radicales faltaban unos cuarenta diputados: los de Martínez Barrios, los no partidarios de la política de claudicaciones del señor Lerroux.

## Italia tendrá un déficit este año de pesetas 2.850.000.000

Mussolini ha tomado fuertes medidas para reducir el déficit con que cerrará este año el presupuesto en el mes de junio y que ha de ascender a la enorme cifra de 2.850.000.000 pesetas, pues ya al final de febrero de este año pasaba el déficit de 1.900.000.000.

## Un aeroplano de vapor construido por Alemania

A pesar del secreto con que Alemania venía construyendo desde hace varios meses, en las afueras de Berlín, un aeroplano de vapor que ha de revolucionar el mundo aéreo, se conocen detalles de este maravilloso invento debido al genio de Herr Haettener, ingeniero jefe de la Klümpelberg.

## España dando tumbos

### Paz octaviana

(Por causas involuntarias, este comentario se publica con retraso de fecha.) Después de la expulsión de Alvarez Valdés del Banco azul, faena debida a la garra de Prieto y al republicanismo acerado de Maura, las Cortes han reanudado plácidamente sus tareas.

## A las veinticuatro horas de ser puestos en libertad cometen un robo

El carrero Antonio Navarro requirió a un guardia municipal para que detuviera a un individuo que lo había visto sustraerle un jamón de los seis que transportaba en su carro.

## Hemos sido denunciados

El señor Fiscal nos ha hecho el honor de denunciarlos por nuestro artículo publicado el lunes 16, con el título de «La República. Conmemoración inútil», debido a la pluma de nuestro director Fernando Vázquez.

## Muerte sentida

En esta capital ha fallecido a la edad de 57 años don Matías Benítez Navarro, hermano del acreditado industrial de esta plaza don Juan Benítez.

## Noticias

Farmacias de guardia El domingo día 16, permanecerán de guardia las farmacias siguientes: Don Angel Avilés Marín, Claudio Marcelo, 8.

Paz octaviana mientras en Zaragoza y en Valencia el proletariado se mantiene en angustiada rebeldía y en Madrid millares de metalúrgicos ven prolongarse semanas y semanas de paro.





Colaboración

A caza de una corona

Una figura de singular relieve ha desaparecido, y ha desaparecido en la mayor oscuridad. Es la del aristócrata húngaro Francisco Nopesa, muerto hace meses.

En esa figura hay dos aspectos. ¿Cuál es el más interesante? Sin duda la del sabio, con fama mundial como paleontólogo. Pero no deja de interesar también el del audaz aventurero a caza de una corona. Ya es extraordinariamente raro, en pleno siglo XX, y en la propia Europa, el caso de un hombre audaz que se proponga conquistar un territorio aspirando a proclamarse rey.

Lo más sorprendente es que este sabio no descuidó nunca sus actividades científicas. Hacía investigaciones y estudios; escribía libros de indiscutible mérito que le reportaron una gran nombradía y una enorme autoridad. Pero sus actividades científicas le servían para ir desarrollando sus ambiciones políticas.

Con la barba inculta, con recios zapatos herrados, traje de pana tosca, Nopesa vive años y años entre los pastores balcánicos, subiendo a las montañas por senderos de cabras, arrastrando una existencia de fatigas, de privaciones y poco menos que de hambre, afrontando los rigores del frío, durmiendo muchas veces a la luz de las estrellas, mal alimentado, como un salvaje, pero atento a sus exploraciones de sabio, que se documenta en contacto con la Naturaleza. Al mismo tiempo pone en juego su astucia, enterándose de los secretos militares, sugestionando tribus o comprándolas, al fin armandolas con propósito de insurreccionarlas y, conseguido el triunfo, arrancar de sus sienas la corona de laurel del sabio, legítimamente conquistada, para ceñirse otra más vulgar de rey de la Albania, territorio destrozado por las discordias civiles, donde la regia corona estuvo siempre insegura, así como la cabeza del que la llevara, si antes no apelaba a la abdicación y a la fuga, como le aconteció al príncipe de Wied.

Dejemos a Nopesa y relatemos la vida del intrépido aventurero.

Gracias al dominio que tenía de las lenguas y a su excepcional ductilidad para adaptarse a todos los medios en que necesitaba vivir y actuar, este sabio era pastor entre los pastores de Transilvania, bandido entre los bandidos albaneses, mercader entre los mercaderes y mendigo entre los mendigos turcos. Pero no lo hacía a humo de paja. Cierta que viajando así enriquecían sus conocimientos científicos, pero a la vez hacía de espía, de agitador, de agente revolucionario. En el mismo libro en que hacía apuntes científicos, ponía dibujos, datos, de los sitios que recorría, de las gentes con las cuales podía contarse. No fuera sospechoso porque no se veía en él más que al hombre de ciencia. Eso evitó que lo ahorcaran como espía.

Al estallar la guerra balcánica, Nopesa creyó llegada su ocasión. Sublevó a las tribus albanesas contra Turquía y, una vez lograda la independencia de Albania, se ceñiría la corona del nuevo reino. Austria lo apoyó. El ministro de la Guerra austriaco le facilitaría armamento y municiones.

También Viena anticipaba dinero. Las tropas de Sarajevo, caso necesario, apoyarían la acción.

Nopesa se lanzó a la arriesgada empresa. Tuvo una complicidad y una ayuda en Said Andulek, que tomó a su servicio como secretario. Disfrazados unas veces de pastores, otras de bandidos y también de mercaderes, cubriendo la cabeza con el fez turco, entraron en Albania y se pusieron en contacto con las tribus de la montaña. Pronto se entendieron merced al dinero prodigado y a los fúsiles repartidos, veinte mil.

Resultaba que las tribus de la montaña eran por tradición tribus de ladrones y estaban aún en estado semisalvaje. Las tribus del llano, en cambio, eran tribus de agricultores y comerciantes. Los fúsiles y el dinero se distribuyeron entre las tribus de la montaña.

Ese fué el error de Nopesa.

Repartieron las proclamas revolucionarias, se confeccionaron a millares la nueva bandera albanesa, roja y negra, con el escudo de Scanderberg. El se hizo confeccionar un uniforme de gala, un uniforme de gran mariscal, con el cual se proponía entrar triunfalmente en Tirana, ya independiente, para hacerse coronar rey. Austria se apresuró entonces a reconocerlo y apoyarlo.

Llegó el día. Las tribus de la montaña, armadas de fúsiles, hicieron irrupción. Pero se olvidaron de la misión que se les había encomendado por el futuro soberano. Se entregaron a la matanza y al saqueo, buscando nada más que un provechoso botín. Aquello estaba perdido; la monarquía no podía nacer. Los turcos reaccionaron y castigaron duramente a las tribus albanesas. Nopesa fué hecho prisionero. Le salvó la vida su condición de geólogo eminente.

Turquía no lo ahorró. Lo expulsó.

Dos años después Nopesa volvía a las andadas. Quería a todo trance la anhelada corona. En esta ocasión estableció su campo de acción en Durazzo.

Acababa de ser destronado el príncipe de Wied por el golpe de fuerza de Essad Pachá. El trono de Albania estaba vacante. Nopesa se propuso ocuparlo. Las tribus albanesas guerreaban las unas con las otras. En medio de aquella guerra civil no había que pensar en que se consolidara el régimen monárquico, causa principal de aquél inútil derramamiento de sangre.

Nueva tentativa, sin embargo, en 1914, al desencadenarse la guerra mundial. Pero entonces Nopesa tuvo un enemigo invencible en von Kroba.

Agrupación Artística Jacinto Benavente

A requerimiento y gestión del distinguido escritor cordobés don Antonio Jiménez Lora, el glorioso autor don Jacinto Benavente ha accedido gustoso a que su nombre insigne siga figurando al frente de la antigua Agrupación que para cultivar el arte escénico se ha reorganizado en esta capital.

Su cuadro artístico está formado por la mayoría de los antiguos componentes.

He aquí los elementos:

Actrices. — Benita Nieto, Carmina Delgado, Maruja Nieto, Micaela Torres, María Luisa Urbano y Matilde Delgado.

Actores. — Juan Cañete, Juan Aljama, Daniel García, Francisco Baena, Felipe Ferrádez, Manuel Pérez, Francisco Guijo y Francisco Cañas.

Actor cómico, Rafael Rosal. Apuntadores, Antonio Sánchez y Rafael Alcalaz.

Escenógrafos, Reyes Guijo.

Este ordenó el inmediato desarme de los albaneses.

Murió así, a causa luego del resultado de la guerra. La última ilusión de Nopesa. La ambición quedaba fallida. La corona real se le había escapado para siempre.

Y tornó a escribir libros.

Es caso para meditarlo. ¿Es que vale más para un hombre de gran inteligencia la vanidad de ceñir una corona que la gloria de conquistar una celebridad legítima como sabio?

¿Cuántos nombres de reyes olvidados o maldicidos a lo largo de la Historia! En cambio, ¿cuántos nombres de poetas, de artistas o de sabios que se recordarán con alabanza eternamente!

Angel Guerra

En defensa de los agricultores

La gran revista «El Progreso Agrícola y Pecuario», que se edita en Madrid hace cuarenta años, siendo una de las más antiguas de esta clase de publicaciones, y la que goza de más prestigio entre los agricultores, ha nombrado corresponsal delegado para Córdoba y su provincia a nuestro compañero don Francisco Quesada, que ya, desde hace bastante tiempo, en los periódicos de Madrid que representa, ha reflejado su cariño y su conocimiento en los problemas agrícolas.

«El Progreso Agrícola y Pecuario» dedicará la atención que merece la cuestión agrícola en la provincia cordobesa, publicando informaciones especiales a tal fin.

La citada revista, fundada en 1895, y que es continuación de «El Defensor del Ganadero», «La Agricultura Moderna», «La Agricultura Industrial», «La Información Agrícola», de Madrid y «La Agricultura y Córdoba», de Córdoba, tiene como finalidad difundir los conocimientos agrícolas; resolver, en su sección de consultas, los problemas técnicos que a los agricultores y ganaderos se presenten; informar a éstos sobre los datos comerciales de sus productos, y defender, en todo momento, los intereses de la clase agrícola.

Según nos informa el señor Quesada, se propone hacer una campaña en la provincia con objeto de dar a conocer entre los labradores la importancia de la revista «Progreso Agrícola y Pecuario».

Felicitemos a nuestros compañeros por tal nombramiento.

Caballero, ¿tiene usted el sombrero viejo?

No lo tire, llévelo a la Sombrerería de Padilla Crespo, Gondomar, 11, y se lo dejarán nuevo por poco dinero.

Crónica de Londres

El papel de Inglaterra ante una posible conflagración europea

¿Cómo ha reaccionado Inglaterra ante la nota francesa acerca del desarme? De una manera seguramente no tan desfavorable para Francia como lo hubiera hecho hace un año. No hay sorpresa ni indignación en los comentarios; parece ser que, al fin, Inglaterra adopta un punto de vista realista frente a la posición francesa, comenzando a darse cuenta de que con la amenaza creciente de Alemania, sería poco conveniente insistir en que los franceses se desarmen, mientras se arman los alemanes.

Lejos de acusar a Francia de tener ambiciones hegemónicas, la opinión inglesa se da cuenta de que desea, tanto como ella, el mantenimiento de la paz y de que existe en Inglaterra una creciente tendencia a la colaboración entre las naciones pacíficas, las cuales, agrupando sus fuerzas, le quitarían a cualquier país el deseo de emprender la guerra. Y dicho se está que, especialmente para Francia, este «cualquier país», es Alemania.

«Agruparse las naciones pacíficas... Muy bien, pero, ¿cómo pueden hacerlo? Inglaterra se da cuenta de que la guerra se ha convertido en un peligro real, y aunque aún existen por aquí algunos fanáticos partidarios de la torre de marfil, la mayor parte de la opinión y, desde luego, la mejor orientada, comprende que si estalla la guerra, la Gran Bretaña se verá arrastrada a ella y que, por consiguiente, por su propio interés debe hacer algo para evitarla. ¿Entrará Inglaterra en un «frente pacífico» formado por un gran número de naciones, o preferirá otro «frente» más limitado? Crean algunos que una renovación de la «entente cordiale», se encontraría en Inglaterra con fuertes objeciones de carácter sentimental, incluso por partidarios de la «Liga». Por otra parte, en los centros franceses se ha negado que se hubiera propuesto al Gobierno británico la renovación de la «Entente». Un diario parisino, en su edición llegada hoy aquí y en un «fondo» que ha hecho bastante gracia, dice: «Si Francia hace a Inglaterra esa proposición, Mac Donald, John Simon y algún otro político, habrían muerto fulminantemente de apopleja.» Sin duda, Inglaterra no quiere actuar de «guardia de la porra» internacional, pero está empezando a comprender que sólo la amenaza de una intervención británica en Europa, haría despertar de sus sueños guerreros a Alemania y acabaría, de paso, con las intrigas políticas de Italia... un país, dicho sea de paso, que está decidido, haga lo que haga, a no reñir nunca con Inglaterra.

La Gran Bretaña se verá arrastrada a ella y que, por consiguiente, por su propio interés debe hacer algo para evitarla.

«Si Francia hace a Inglaterra esa proposición, Mac Donald, John Simon y algún otro político, habrían muerto fulminantemente de apopleja.» Sin duda, Inglaterra no quiere actuar de «guardia de la porra» internacional, pero está empezando a comprender que sólo la amenaza de una intervención británica en Europa, haría despertar de sus sueños guerreros a Alemania y acabaría, de paso, con las intrigas políticas de Italia... un país, dicho sea de paso, que está decidido, haga lo que haga, a no reñir nunca con Inglaterra.

Edward S. Ward  
Londres, Marzo.

DE IZNAJAR

Viejos libidinosos

En el pueblo de Iznájar se presentaron en el domicilio de Antonio Jiménez Curiel un grupo de «chavales» de 55 a 60 años, penetrando en él a viva fuerza.

Los «pollos» llevaban la pretensión de conquistar a la mujer de Antonio, que es una moza de 25 años, y que al recordarla les hizo salirse de sus casillas.

Enterada la Guardia civil de la acción de los Efebos procedió a la detención de los mismos, que les serviría de freno a sus expansiones libidinosas.

Los teoritos se llaman Vicente Quintana Guillén, Francisco Doncel Jiménez, Francisco Morente Doncel y Francisco Martos Jiménez, los que, como antes decimos, el que menos cuenta 55 primaveras, más ésta, que se la van a pasar a la sombra en virtud de sus apetencias carnales.

IVAYA LUNA DE MIEL!

Un marido recomendable

En el pueblo de Priego de Córdoba ha sido detenido Marcelino Carrillo Carrillo, el que constantemente hace objeto de malos tratos y amenazas de muerte a su esposa.

Hace dos días Carrillo amenazó a su costilla e intentó sacar una pistola que guardaba en el armario, para con ella matarla y consumar su amenaza.

La apaleada dió cuenta de los coloquios «carinosos» que le tenía su sultán a la Guardia civil, la que al tomar cartas en el asunto matrimonial se incautó de la pistola, careciendo de la licencia correspondiente.

El «cambié» esposo ingresó en la cárcel a disposición del juez de Instrucción del distrito.

Robo de alhajas

Francisco Trigo García denunció a la benemérita que de su casa, Posada de la Concepción, sito en la calle Juan Ulloa, del pueblo de Cabra, le habían robado de un neceser varias alhajas que en el mismo guardaba, sin que supiera quien era el autor de la sustracción.

La fuerza pública, después de activas gestiones, ha detenido como presunto autor del robo a Manuel Espínar Pita, el que ha ingresado en la cárcel hasta que el juez aclare su participación en el delito que se le imputa.

Duque de Rivas

GOLDIN

Anoche se presentó ante el público de Córdoba el famoso ilusionista Goldin, que realizó sorprendentes números de magia e ilusión a la vista de los espectadores, todos ellos ejecutados con extraordinaria limpieza y algunos de ellos consiguieron emocionar al público.

El ilusionista Goldin fué constantemente aplaudido por el numeroso público que asistió a su presentación.

¿Ha comprado usted el día 19 de marzo?

en la Sombrerería de Padilla Crespo. Presente el ticket en dicha Sombrerería calle Gondomar, núm. 11, y le abonarán en metálico el importe de su compra.

Moriles Especial Juan Benítez Navarro

Carlos Rubio - Tlf. 1342 - Córdoba

Casa Pedregosa
ULTIMAS NOVEDADES
Sedas lisas y estampadas
Gran surtido en Pañería
Sección de SASTRERIA
Trajes a medida desde 45 Pesetas
Málaga, 2 y 4 - Telf. 2984

VIDA GRAFICA
Cerveza LA ALHAMBRA
ES LA PREFERIDA